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https://www.100test.com/kao_ti2020/613/2021_2022__E5_91_A8_

E5_B9_B2_E5_B3_99_EF_c57_613903.htm 专家建言城市规划不

要盲目崇洋 “郑东新区规划是一个失败的例子，福州千万不

要跟着学。”日前，在出席2006中国（福州）城市规划建设

与发展国际论坛期间，两院院士、中国城市规划学会理事长

、中国城市科学研究会理事长周干峙寄语福州市有关领导，

言辞恳切，语重心长。 周干峙说，我们借用“外脑”、引进

人才是对的，但是千万不要盲目崇洋，迷信海归派。很多外

国人做的规划经不起推敲。以郑州为例，郑东新区总体发展

概念规划总设计师是一个很有名的日本人，但那位所谓的日

本专家在日本根本就没有搞城市规划的资格证书，他是一位

建筑师。郑州是一座缺水的城市，在其规划中却设计了一个

面积6.08平方公里的龙湖；“如意”是一个小的物件，而城市

是生活，他却在城市中画如意，交通都难以组织。“一看就

知道是外行人干的，但某些城市领导却将其奉若‘天神’”

。 周干峙说，外国人现在拼命挤占中国的规划设计市场，他

们琢磨透了中国一些地方或部门领导的心理，总是做得越大

越好，不讲经济效益，“外国人不知道糟蹋了我们多少钱！

”“城市有些东西要经得起考验。”周干峙说：“现在有些

领导往往认为外国的就是好的。但到现在为止，看看那么多

城市，没有一个城市的规划因为是外国人做的就是好的。大

家普遍认为深圳规划做得好，但那恰恰是排除了外国人之后

，我们中国人自己做的。” 背景资料：据2002年8月3日《工

人日报》一则题为《郑东新区：张扬城市个性的》报道：“



按日本黑川纪章的方案估算，打造郑东新区的总投资应

在2000亿元人民币以上。这个数字对郑州来说几乎是一个天

文数字，因为郑州市目前全年的总财政收入只有50多亿元，

用于城市基础建设的资金也不过6亿多元，压力之大、困难之

多可想而知。”“面对资金难题，郑州市领导敲定：以经营

城市的思路来建设新区。” “经营城市首先以法律文件的形

式确保规划方案得以逐步实施，使规划蓝图具有权威性、稳

定性和连续性；其次充分注意到生态、经济和文化的有机融

合，竭力打造全新的城市品牌；第三，制定一系列有关土地

使用、房地产开发、市政公用设施建设、亲商服务和广揽人

才等方面的优惠政策。”据2005年11月24日《东方今报》报

道：记者问到，“在您的作品中，水是一个必不可少的元素

。郑州是一个缺水的城市，您的规划却设计了一个面积6.08平

方公里的龙湖，为什么要建一个这么大面积的湖泊？郑州有

条件建设这么大的湖泊吗？”黑川纪章指出：“我规划、设

计的原则是‘自然和城市的共生’，因此我的作品一直尽可

能应用自然的要素。”“郑东新区在历史上一直存在大片的

湖泊和沼泽，地下水位并不低。龙湖的位置和规模是根据当

地鱼塘的现状决定的。鱼塘主要以地下水为水源，龙湖设想

为以部分地下水和部分中水为水源。使用中水现在是城市的

一种趋势，在郑东新区，与此相关的基础设施也在建设之中

。这样做的成本也很低廉，人工湖用水与饮用水不同，其对

中水的质量要求只需使用较便宜的净水设施即可实现。”“

中国古代就有修建运河、改善生存环境的先例，据我了解，

现在中国正在实施一项名为‘南水北调’的宏伟水利工程，

这一工程因挑战难度大而受到了全世界的瞩目。如果可能的



话，我希望龙湖能用上一些‘南水北调’的水，这样的话，

龙湖和郑东新区肯定将受到全世界瞩目。”在2006年5月22

～24日召开的京杭大运河保护与申遗研讨会上，来自水利部

南水北调规划设计管理局的一位权威专家明确提出：南水北

调一期工程调水水量有限，主要用于解决沿线城市的生活用
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